

BOLETIN INFORMATIVO

CENTRO DE DOCUMENTACION DE HONDURAS
(CEDOH)

Tegucigalpa - Honduras - Septiembre 1981



número

4

La Economía en Honduras

MAS AYUDA EXTERIOR

A su regreso de una larga gira que incluyó países como Argentina, Chile, Brasil y Venezuela, el Canciller César Elvir Sierra declaró a los medios de comunicación que fueron suscritos diversos convenios de asistencia y ayuda técnica así como tratados comerciales y de intercambio cultural. Al mismo tiempo, anunció la obtención de créditos por valor de 15 millones de dólares para financiar diversos proyectos de desarrollo. (La Tribuna, 4/IX/81).

HONDURAS: "PAIS CON RIESGO"

Los empresarios agrupados en el Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP) se reunieron la noche del jueves 3 de septiembre con el Presidente de la República, General Policarpo Paz García, e hicieron una exposición crítica de la situación económica por la que atraviesa el país. Aprovecharon la ocasión para informarle al Jefe del Estado que "las instituciones bancarias internacionales ya pusieron a Honduras en la lista de los países con riesgo y que actualmente no están dando préstamos porque no aceptan las garantías de la banca nacional". (TIEMPO 5/IX/81).

EL BANANO: MAL NEGOCIO.

Según información difundida por la prensa local, un estudio reciente de la Unión de Países Exportadores de Banano (UPEB) demuestra que los países latinoamericanos productores de banano "sólo reciben 900 millones de dólares al año por la exportación de esa fruta, cuyo valor total de venta al consumidor asciende a 6,360 millones". De acuerdo a estos datos, un alto porcentaje - el 85o/o - del precio final queda en manos

de las grandes transnacionales fruteras que controlan la comercialización del banano". O sea que el banano, afirma la UPEB, deja más dividendos en los países que lo compran que en aquellos que lo producen y exportan". (LA PRENSA, 7/IX/81).

EMPRESARIOS TIMIDOS

Carlos Young Torres, Director de Comercio Exterior, lanzó fuertes críticas a los empresarios hondureños por su falta de apoyo a la política de promoción de exportaciones que el gobierno está poniendo en práctica. El funcionario señaló "la falta de agresividad de los industriales hondureños" y reconoció que "hemos mantenido durante muchos años un mercado cautivo a nivel nacional y centroamericano, y no hay visos de un desarrollo industrial considerable que nos ponga en un plano de competencia fuerte. Apenas nos hemos quedado como exportadores de materias primas". dijo. Young Torres reconoció que "la planificación de sustitución de importaciones no ha dado los resultados que se esperaban y, realmente, es que los empresarios no han dado muestras de agresividad para solventar esta situación", concluyó. (La Tribuna 7/IX/81).

PRESIONES DE UNA TRANSNACIONAL

La política de constantes presiones y chantaje que la Refinería Texaco ejerce sobre el gobierno de Honduras ha dado como resultado la pérdida por parte del gobierno central de 35 millones de dólares que debería recibir en concepto de fondo especial de 30o/o de la factura petrolera anual, otorgado por los gobiernos de México y Venezuela.

De acuerdo al convenio de suministro petrolero firmado con esos países, Honduras

tiene derecho a utilizar un fondo especial - el 30o/o de la factura petrolera anual - para dedicarlo a la búsqueda de fuentes alternas de energía. Sin embargo, la transnacional petrolera se ha negado a refinar el petróleo mexicano y optó por cancelar sus compras de combustible a ese país. A cambio, ha decidido importar el producto ya terminado desde otros países, Venezuela inclusive, o directamente el petróleo para refinar desde Arabia Saudita.

A fin de presionar al gobierno para que acepte sus decisiones, la transnacional ha provocado diversas crisis artificiales de abastecimiento de petróleo, la más reciente de las cuales tuvo lugar en los primeros días de septiembre y llegó a afectar el 80o/o del consumo nacional de combustibles. (La Tribuna, 10/IX/81).

CINCO EMPRESAS SOLICITAN AUTORIZACION PARA SUSPENDER ACTIVIDADES

De acuerdo a una información publicada por diario Tiempo (12/IX/81) cinco empresas hondureñas han solicitado ante el Ministerio de Trabajo el permiso correspondiente para cerrar sus instalaciones y suspender actividades productivas. Las empresas solicitantes emplean en su conjunto un total de seis mil trabajadores y alegan como causa fundamental de su solicitud "las consecuencias funestas y las graves pérdidas por la actual crisis económica".

El mismo diario informa que diversas empresas han optado por suspender sus actividades "antes de sentarse a negociar con los sindicatos de trabajadores los nuevos contratos colectivos y debido a que la mayoría de estos compromisos obrero-patronales vienen en el próximo mes de octubre, han decidido gestionar el cierre por tiempo indefinido. . ."

Funcionarios del Ministerio de Trabajo dijeron que esa dependencia se apresta a realizar

las investigaciones pertinentes a fin de determinar la validez de las razones aducidas por los empresarios para gestionar el permiso de cierre.

SIGUE LA CRISIS

La Corporación Nacinal de Inversiones (CONADI) ha entablado demanda judicial contra 25 empresas nacionales en un intento por recuperar 20 millones de dólares que tales empresas le adeudan.

Desde su creación, la CONADI ha hecho préstamos a distintas empresas industriales del país por un monto de 285 millones de dólares. Hoy, ante la grave crisis económica que afronta el país, los ejecutivos de CONADI han decidido recuperar por la vía judicial parte de la deuda que las empresas mantienen con la institución estatal. (La Tribuna, 17/IX/81).

DIVISAS Y CAFE

El Presidente del Banco Central, licenciado Práxedes Martínez, reconoció que "en 1980, como consecuencia de la serie de fenómenos políticos que ocurrieron en Centroamérica... (se provocó) una fuerte salida de capitales, pero en el presente año se han tomado medidas para evitar que esa fuga sea demasiado grande y pueda repercutir no solamente en la crisis financiera por la que estamos atravesando..." (El Heraldo, 11/IX/81). Luego de asegurar que la existencia de divisas todavía puede ser considerada como satisfactoria, Martínez expresó su confianza en que la próxima cosecha cafetalera permitirá al país salir adelante de la situación crítica en la que actualmente se encuentra e incrementar el fondo de divisas internacionales del Banco Central. "Si la cosecha de café arrancara con esta cifra (300 mil quintales), dijo, se puede decir que a mediados de noviembre ya el país podría empezar a respirar un poco en cuanto a la presión de las reservas internacionales." La próxima cosecha cafetalera deberá comenzar en el mes de octubre, a finales, y en los primeros días de noviembre.

CONTROL DE CAMBIOS

La situación financiera del país se volvió todavía más complicada cuando el día 20 de septiembre el Gobierno decidió decretar el control de cambios "para contribuir a preservar la estabilidad monetaria... agilizar el ingreso de divisas provenientes de las exportaciones... y racionalizar la venta de divisas siguiendo criterios de prioridad para atender las necesidades básicas de la población hondureña" (Tiempo 21/IX/81).

Tanto el Colegio de Economistas como la Asociación Hondureña de Instituciones Bancarias lamentaron que esta decisión haya sido tomada tan tarde, cuando se ha producido ya lo esencial de la fuga de capitales. Al mismo tiempo, advirtieron sobre la inminente aparición del mercado negro de dóla-

res en este país en que la libre convertibilidad de la moneda ha sido ya una tradición.

ENDEUDAMIENTO EXTERNO

Tan solo durante el mes de septiembre el incremento de la deuda externa se presentó de la manera siguiente:

Organismo o país	Monto	Destino	Fuente
1.- Argentina	15 millones \$	varios	La Tribuna 4/IX/81
2.- BID	150 millones \$	varios	La Tribuna 4/IX/81
3.- Banca privada	1 millón \$	construcción	La Tribuna 8/IX/81
4.- Banca privada	20,5 millones \$	varios	La Prensa 8/IX/81
5.- BCIE	2,3 millones \$	turismo	La Tribuna 11/IX/81
6.- México	8 millones \$	cemento	La Tribuna 15/IX/81
7.- México	5 millones \$	crédito agrícola	Tiempo 17/IX/81
8.- Canadá	500 millones \$	varios	La Tribuna 17/IX/81
9.- BID	40 millones \$	Distrito Central	El Heraldo 17/IX/81
10.- México	2 millones \$	CONADI	La Tribuna 18/IX/81
11.- BID*	7,5 millones \$	Educación	La Tribuna 18/IX/81

* Incluido en el numeral 2

Nota: a excepción del numeral 3, todos los préstamos son para el sector público.

Como puede verse, el ritmo del endeudamiento externo sigue en ascenso. Del total de préstamos descritos, solamente el número 2, el 8 y 9 no han sido concedidos aunque ya están debidamente solicitados. Esto indica que el total solicitado asciende a 690 millones de dólares mientras que el total obtenido es del orden de los 61.3 millones de dólares.

Aunque este cuadro no es exhaustivo ya que no toma en cuenta todos los préstamos vigentes (por ejemplo los suscritos con Vene-

zuela** y México respecto al petróleo) sí permite advertir una aceleración sensible del endeudamiento externo. Si se toma como base un nivel de endeudamiento público total de 1,500 millones de dólares, esto indica que el crecimiento de la deuda fue de un 40/o para el presente mes, porcentaje que corresponde a un ritmo de crecimiento de 500/o anual.

** Venezuela acordó un préstamo suplementario de 78 millones de \$ a finales de agosto, durante la visita de Policarpo Paz a ese país.

La Política en Honduras

D. C. ACUSA A PARTIDOS TRADICIONALES.

Dirigentes del Partido Demócrata Cristiano de Honduras celebraron su 13 aniversario como instituto político con una conferencia de prensa durante la cual se calificó de "delinquentes políticos" a los dirigentes y activistas del Partido Nacional y Partido Liberal, tras acusarlos de ser los responsables de las inscripciones fraudulentas en el Censo Nacional Electoral. Insistieron en la necesidad de que los partidos políticos designen a sus hombres más honestos para conducir el país y resguardar los bienes del Estado. (EL HERALDO/11/IX/81).

PRESIDENTE POLICARPO PAZ GARCIA DE VISITA EN MEXICO.

A invitación del presidente de México, José López Portillo, el presidente Policarpo Paz

García efectuó una visita oficial a México los días 13 y 14 de septiembre, acompañado de una comitiva compuesta por funcionarios de su gobierno y representantes de las organizaciones políticas, asociaciones empresariales y sindicales.

Ambos presidentes intercambiaron puntos de vista sobre la situación internacional y analizaron las relaciones entre Honduras y México, con miras a desarrollar la cooperación entre los dos países.

Destacaron la importancia del respeto a los derechos humanos, el principio de la autodeterminación de los pueblos y el de no intervención, al referirse a la situación imperante en el área del Caribe y Centro América. Expresaron su "más profunda preocupación ante la situación que priva en El Salvador y su firme esperanza de que esta nación her-

Viene de la pag. 2

mana encuentre, por sí misma, una vía pacífica para la solución de sus problemas". (LA TRIBUNA/15/IX/81).

FF. AA. COMUNICAN SOBRE "OPERACION HALCON VISTA".

Un comunicado de las Fuerzas Armadas señala que en forma conjunta Honduras y EE. UU. llevarán a cabo una serie de maniobras militares los días 7 al 9 de octubre próximo como parte de la serie de ejercicios de defensa llamada Halcón Vista, que fue iniciada por los países latinoamericanos desde los años sesenta.

Los puntos de comando en estos ejercicios serán establecidos en la base naval de Puerto Cortés y en el aeropuerto Ramón Villeda Morales de San Pedro Sula. En esta operación participarán 130 miembros norteamericanos cuyo objetivo principal es entrenar al personal que participe en tácticas aéreas y marítimas, en comunicaciones y comando conjunto.

El ejercicio de "Halcón Vista" involucrará tres botes patrulleros y varios aviones de Honduras, un barco anfíbio, un remolcador tres botes patrulleros y dos aviones de observación de los EE. UU. (LA TRIBUNA/18/IX/81).

HONDURAS CENSURA POSICION FRANCO-MEXICANA.

Honduras se sumó al comunicado conjunto que emitieron nueve países latinoamericanos en censura a la posición de Francia y México por su apoyo al FMLN y FDR de El Salvador, señalando que la posición de ambos países es intervención en los asuntos de El Salvador y agrava los conflictos en este país. (LA TRIBUNA/3/IX/81). El canciller César Elvir Sierra ofreció una conferencia de prensa en la que reafirmó que Honduras mantiene una posición neutral en torno a los asuntos internos de El Salvador.

A juicio del Canciller, con la firma del comunicado conjunto, Honduras ratifica su posición de no-intervención en los asuntos internos de otros estados. (TIEMPO/4/IX/81).

FMLN DENUNCIA INTERVENCION DE TROPAS HONDUREÑAS.

El pasado 4 de septiembre, en Tegucigalpa fue dado a conocer un mensaje público al pueblo y gobierno de Honduras por parte del FMLN, en el que se denuncia que el "2 de septiembre en el departamento salvadoreño de Morazán, en las inmediaciones de Perquín, una patrulla del ejército de Honduras, penetró a El Salvador atacando a un grupo de combatientes del FMLN pertenecientes al Frente Interno "Francisco

Sánchez". Los denunciantes señalaron que tal acción tuvo como saldo 2 guerrilleros muertos e hicieron un llamado al pueblo hondureño para que no permita que el ejército nacional siga interviniendo en la guerra que se libra en El Salvador".

Al ser consultados los voceros de la Oficina de Relaciones Públicas de las FF. AA. aseguraron desconocer completamente este caso. La dependencia militar se limitó a decir que las tropas del XII Batallón de Marcala, La Paz, al mando del coronel Danilo Ferrera Suazo mantienen una permanente vigilancia en la zona fronteriza con el departamento de Morazán, ya que en esa zona están ubicados los bolsones en litigio con el vecino país, que prácticamente son territorio liberado por parte de la guerrilla del FMLN. (TIEMPO/5/IX/81).

SE PRONUNCIAN DISTINTOS SECTORES DE LA SOCIEDAD HONDUREÑA SOBRE DOCUMENTO FRANCO-MEXICANO.

El diputado del Partido Innovación y Unidad (PINU), Jorge Ramón Hernández Alcerro, apoyó el reconocimiento que hicieron México y Francia del FMLN-FDR. Señaló que con ello "se está ayudando enormemente a encontrar una solución política a la crisis salvadoreña" (TIEMPO/21/IX/81).

Los sectores populares también se pronunciaron alrededor de la proclama coincidiendo en que es correcta la posición de Francia y México al tiempo que condenaron el apoyo del gobierno de Honduras a la Junta Demo-Cristiana que gobierna El Salvador. Los dirigentes criticaron la actitud del gobierno al comprometer al pueblo hondureño en una posición que no apoyan las masas trabajadoras y exigieron que se celebre un plebiscito en todo el país "para que decida cual debe ser la posición oficial del gobierno".

Entre las organizaciones que se consultaron están: Frente de Unidad Magisterial (FUM), Comités de Lucha de Estudiantes de Secundaria (CLES), Federación Unitaria de Trabajadores de Honduras (FUTH), Federación de Estudiantes Universitarios de Honduras (FEUH), Frente Patriótico Hondureño (FPH), Frente de Unidad Nacional de Campesinos de Honduras (FUNACAMH). (TIEMPO/4/IX/81).

Por su parte, la Cámara de Comercio e Industrias de Cortés, publicó un pronunciamiento en el cual condena la posición de los gobiernos de Francia y México, dándole todo su apoyo a la Empresa Privada de El Salvador. (TIEMPO/5/IX/81).

CANCILLER HONDUREÑO DE VISITA EN BRASIL

En su reciente gira por Suramérica, el canciller hondureño, César Elvir, firmó un comunicado conjunto con su homólogo brasile-

ño, Ramiro Saraiva Guerreiro, en el cual expresaron su satisfacción por las amplias coincidencias de posiciones adoptadas por ambos países en los planos internacional y bilateral; destacaron la importancia que los gobiernos de Honduras y Brasil atribuyen a los principios de igualdad soberana de los Estados Unidos, el respeto mutuo entre ellos, a la autodeterminación de los pueblos, la no intervención en los asuntos externos e internos de otros países y la solución pacífica de las controversias entre los Estados.

En su visita al canciller hondureño dijo que el gobierno de Honduras estima que los problemas que enfrenta El Salvador deben ser resueltos por los salvadoreños y agregó que en caso de agresión de la subversión externa, su país recurrirá a los mecanismos interamericanos de defensa. (LA TRIBUNA 1/IX/81)

120.000 SERAN EXCLUIDOS DEL CENSO ELECTORAL.

El Sub-Jefe del Departamento ELECTORAL, Miguel Angel Ortiz, declaró que unas 120.000 personas serán excluidas del Censo Nacional Electoral al finalizar la prórroga de cotejamiento que fuera extendida hasta el 29 de septiembre. Preciso que hasta el momento las comisiones de cotejo han constatado más de 80.000 inscripciones fraudulentas las que todavía no han sido resueltas por los respectivos tribunales locales de elecciones.

Hasta el momento el Tribunal Nacional de Elecciones sólo tiene conocimiento de 17.320 exclusiones. (LA TRIBUNA/2/IX/81)

PRONUNCIAMIENTO DE LA IGLESIA CATOLICA.

La Iglesia Católica Hondureña hizo público un pronunciamiento en el que fija su posición ante la grave crisis material y espiritual por la que atraviesa el país. La Carta Pastoral que asume la posición de la Conferencia Episcopal fue divulgada por todos los medios de comunicación y causó un fuerte impacto en la conciencia nacional. Cuatro son los puntos fundamentales que los Obispos de Honduras analizan en su documento público:

- El proceso electoral. Los obispos condenan la actitud abiertamente hostil que mantienen entre sí los dos partidos políticos tradicionales y les hacen un llamado para que recuerden que "la política debe orientarse hacia el bien común". Luego de asegurar que ya el pueblo no cree en la demagogia, insisten en la necesidad de crear buenos programas de gobierno y mantener la honestidad como premisa básica del proceso eleccionario, mismo que debe estar limpio de toda mancha de fraude.

Viene de la pág. 3

- b) La violencia. Después de señalar que la violencia todavía no ha alcanzado en Honduras los niveles y el desarrollo que se observan en los países vecinos, los obispos, no obstante, reconocen que "no podemos mirar con indiferencia tantos brotes violentos de muchas clases: asaltos, robos, algún secuestro, detenciones arbitrarias a veces, crímenes misteriosos, rumores de existencia de fuerzas paramilitares de represión al margen de la ley, detenciones de personas, incluso de la iglesia, bajo pretextos graves, sobre las cuales no se ha dado ninguna explicación posterior. . ."
- c) La corrupción administrativa. De acuerdo a la declaración de los Obispos, este es un grave problema social que puede llegar a generar violencia en el país. Precisamente quienes quieren combatir más decididamente la violencia, dicen la Iglesia Católica hondureña, la incuban en su seno cayendo en la corrupción administrativa o no refrenándola adecuadamente".
- d) Los refugiados. Para los obispos el caso de los refugiados que se encuentran en territorio hondureño constituye otro de los graves problemas sociales que enfrenta el país por las ramificaciones socio-políticas que conlleva. "Exhortamos a las instituciones y autoridades competentes - dice la Delegación - a unificar sus esfuerzos humanitarios a favor de estos hermanos que sufren y rechazamos cualquier manipulación política del dolor del prójimo". (Véase El Herald, 7/IX/81).

EN HONDURAS SE GESTA LA CONTRARREVOLUCION.

El ex-guardia somocista Alvaro Sequeira Gutiérrez confirmó el pasado 8 de septiembre la existencia de bandas contrarrevolucionarias que desde territorio hondureño hacen incursiones en Nicaragua para hostigar al Ejército Sandinista.

El ex-guardia somocista, de nacionalidad nicaragüense, fue capturado por las autoridades policiales hondureñas, señalándolo como miembro de una banda de delincuentes que se dedicaba a traficar con cocaína y asaltar bancos y otros establecimientos comerciales.

Sequeira señaló que los guardias somocistas tienen un campo de entrenamiento en Trojes, El Paraíso, y que mantienen contacto con los ex-guardias nacionales que residen en Guatemala, Miami y en esta capital para planificar acciones contrarrevolucionarias penetrando constantemente a territorio sandinista a molestar y provocar al ejército del vecino país.

Sequeira confirmó su participación en seis incursiones que los contrarrevolucionarios

han hecho en territorio nicaragüense, en las cuales asesinaron soldados inexpertos del Ejército Sandinista. "Nosotros penetramos a Nicaragua por puntos ciegos de la frontera con Honduras, evitando ser vistos por los soldados hondureños y luego de molestar al Ejército Popular Sandinista regresamos al territorio hondureño".

Señaló también que por sus contactos con altos oficiales somocistas conoce de la preparación de una fuerza militar de 6.000 hombres para atacar a Nicaragua, y que los mismos vendrán desde Guatemala, Miami, y que en Honduras se unirán todos los ex-guardias somocistas que se encuentran aquí. (TIEMPO/9/IX/81). (LA TRIBUNA/9/IX/81).

SECUESTRAN CANDIDATO A DIPUTADO POR EL FPH

El presidente del Partido Socialista y candidato a diputado del FPH por el departamento de Francisco Morazán, Marco Virgilio Carías, se dió por desaparecido desde el sábado 12 de septiembre cuando fue secuestrado junto con el Lic. Rogelio Martínez Reina en la ciudad de El Paraíso, en el oriente del país, por un grupo de civiles armados. (TIEMPO/22/IX/91).

Ambos fueron encontrados el pasado 21 de septiembre con evidentes señales de tortura física, en una zona montañosa de la región fronteriza oriental con Nicaragua. Mientras tanto, la DNI informó del hallazgo del carro en que se conducían Carías y Martínez al momento del secuestro, señalando que en el interior del mismo se había encontrado una nota que contenía el siguiente mensaje: "Esta es una advertencia para quienes colaboran con el régimen comunista, marxista-leninista de Nicaragua". firmado Frente de Liberación de Nicaragua.

Carías responsabilizó en última instancia a los organismos de seguridad del Estado por el secuestro y las torturas a que fueron sometidos él y su compañero de infortunio. (TIEMPO/24/IX/81).

EMBAJADOR DE EE. UU. ANTE LA OEA DE VISITA EN HONDURAS.

El embajador de los Estados Unidos ante la Organización de Estados Americanos (OEA) Williams Mittendorf, visitó el 24 de septiembre Honduras y se entrevistó con el canciller por ley, Angel Fortín Midence, manteniendo en el más absoluto secreto los asuntos tratados en dicha entrevista. El embajador Mittendorf llegó a la cancillería acompañado del embajador de los Estados Unidos en este país, Jack Binns, el Director de la Agencia de Información de la Embajada de los EE. UU. en Honduras, Crescencio Arcos, y un grupo de guardaespaldas que lo rodearon en todo momento. (LA PRENSA/23/IX/81).

HIEREN A MILITARES NORTEAMERICANOS

Un grupo de hombres armados emboscó a cinco militares norteamericanos en Tegucigalpa e hirió a dos de ellos en lo que se consideró aquí como el primer atentado de ese tipo en la historia política del país.

Los atacantes, en un documento enviado a los medios de comunicación, se identificaron como el Comando "Lorenzo Zelaya" (nombre de un dirigente campesino muerto por el ejército en 1965) perteneciente a la organización político-militar "Cinchoneros". Dijeron que su acción en contra de los asesores militares norteamericanos constituía un acto de protesta en contra de su presencia en Honduras y una manifestación de rechazo a las operaciones conjuntas de la armada norteamericana y el ejército hondureño "Halcón Vista" que tendrán lugar en los primeros días de octubre. (LA TRIBUNA/24/IX/81).

CORUPCION EN EL MINISTERIO DE HACIENDA.

Un escandaloso caso de corrupción administrativa fue descubierto en el Ministerio de Hacienda y Crédito Público, en el cual está vinculado como principal actor el actual Ministro de esa dependencia, Valentín Mendoza.

Se comprobó que el Ministro Mendoza autorizó la compra por 3 millones 308 mil lempiras*, de un terreno denominado "Los Charcos", ubicado a 12 kilómetros de Tegucigalpa, que, además de tener una topografía inhóspita, se reclama como terreno ejidal.

Dicho terreno había sido evaluado por un grupo de peritos nombrados por el Juzgado de Letras Tercero de lo Civil de Francisco Morazán en solamente 550 mil lempiras. Mendoza alegó que la adquisición del lote era una operación rutinaria en la administración pública y que fue necesaria para obtener un préstamo del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), con el objeto de construir viviendas para personas de escasos ingresos. No obstante, el representante de esa institución en Honduras Gustavo Romero, aclaró poco después que el BID nada tenía que ver en el asunto. Igualmente, funcionarios del Instituto Nacional de la Vivienda (institución a la que corresponde la solución de los problemas de vivienda en el país) y la Financiera Nacional de la Vivienda indicaron que "Los Charcos" no son aptos para urbanización.

El Presidente Paz García, adelantándose a la iniciativa de los diputados de la Asamblea Nacional Constituyente que se disponían a integrar una comisión fiscalizadora

Pasa a la pág. 3

* 1 Lempira: 0.50 dolar U.S.A.

Viene de la pág. 4

nombró una comisión especial investigadora compuesta por: Oscar Mejía Arellano, Ministro de Gobernación y Justicia; el General de Brigada Mario Enrique Chinchilla Cárcamo, Jefe del Estado Mayor General de las Fuerzas Armadas; y Leonardo Mateute Murillo, Presidente del Colegio de Abogados de Honduras. (Tiempo/30/IX/81).

CAMBIO DE EMBAJADOR NORTEAMERICANO EN HONDURAS.

El Presidente Ronald Reagan decidió nombrar a John Negro Ponte como Embajador de Estados Unidos en Honduras, en sustitución del actual Jack Binns. Aún no se sabe cuando se producirá el cambio de embajador en Honduras puesto que el trámite en el Senado podría tardar meses o resolverse rápidamente según el interés que tenga la Casa Blanca en efectuar dicha sustitución. (Tiempo/30/IX/81).

Derechos Humanos

APARECE CIUDADANO SECUESTRADO

Después de 24 días de su desaparicimiento en Choluteca, en el sur del país, luego de ser detenido por agentes de la Dirección Nacional de Investigación (DNI), Hernán Guevara Gutiérrez apareció en el Parque de Ocotepeque, evidenciando señales de haber sido maltratado y aparentemente drogado, según declaraciones de sus familiares. (LA TRIBUNA 3/IX/81).

FAMILIARES EXIGEN INFORME DEL CRIMEN DE MARCALA.

Por medio de la señora María Clara Mendoza, madre del soldado Gregorio Mendoza, los familiares de los soldados que murieron en un pozo de malacate en Marcala, departamento de La Paz, exigieron a las Fuerzas Armadas que hagan público los resultados de una investigación que sobre el trágico suceso supuestamente realizó una comisión especial nombrada por el Alto Mando Militar. (LA TRIBUNA 2/IX/81).

REPRESION Y TORTURA CONTRA UNA COMUNIDAD.

Una comisión médica integrada por el candidato presidencial doctor Hernán Corrales Padilla y el rector de la Universidad doctor Juan Almendarez Bonilla, atendió en la sala "Hogar 22" de la Penitenciaría Central a las personas de la comunidad de Marale, departa-

PROCURADOR DICE DEBE INVESTIGARSE AL PRESIDENTE.

El escandaloso caso de corrupción desatado en el Ministerio de Hacienda ha tomado dimensiones insospechadas al ofrecer declaraciones el Procurador General de la República, Serapio Hernández Castellanos.

Según el Procurador la compra de los terrenos está avalada totalmente por el Presidente de la República, Policarpo Paz García, quien con su rúbrica legalizó la operación ahora cuestionada. Señaló además que a su juicio el responsable es el ciudadano presidente de la República ya que en este país los ministros son sirvientes del presidente y ejecutan lo que él les manda. Advirtió que la Comisión Investigadora actual no es competente para abordar al primer mandatario y que por esa razón la Constituyente debe actuar ya que le asiste la facultad de interpellarlo. (Tiempo/1/X/81).

tamento de Francisco Morazán que fueron salvajemente torturadas por los "Cobras".

Los detenidos presentaban partes del cuerpo completamente amoratadas y con profundos rasguños que han hecho a la piel descascararse, golpes internos, vendas en rodillas, codos, en la cara y otras partes del cuerpo; sus rostros y expresiones revelaban un estado psicológico altamente tenso.

Los estudiantes se habían tomado las instalaciones del Instituto Simón Bolívar de dicha comunidad demandando la destitución del director, acusado de dar malos tratos no sólo a los alumnos sino también a sus compañeros maestros. Esta acción fue apoyada por el alcalde y los padres de familia por considerar justa la petición de los estudiantes.

El viernes 28 de agosto, a las 11:30 de la mañana llegó a Marale un grupo de 50 elementos "Cobras" y convocaron a la comunidad a una reunión para buscarle solución al problema del Instituto expresándoles que iban de parte del Ministerio de Educación. Reunida la comunidad mostraron una lista en la que estaba el nombre de varias personas de la localidad a las que fueron llamando una por una diciéndoles que tendrían que viajar con ellos a Tegucigalpa para dialogar con las autoridades de Educación Pública. Al llegar a Tegucigalpa aproximadamente a las 7 de la noche fueron llevados a la posta de la Fuerza de Seguridad Pública (FUSEP) en

Casamata donde los pasaron a una celda que se convirtió en el escenario de las torturas.

Primero fueron obligados a desvestirse y correr por el recinto, a rodar por el suelo; luego a darse golpes entre ellos mismos y más tarde los agentes los golpearon con cables de electricidad. Algunos tuvieron que beber orines de los "cobras" y otros lustrarles los zapatos con la lengua. Los introdujeron a una pila llena de agua, les sujetaban la cabeza dentro del agua y los soltaban cuando estaban a punto de ahogarse. Tuvieron que beber el agua donde todos se habían bañado; fueron golpeados con fusiles y garrotes.

Permanecieron en esta situación viernes por la noche, sábado y domingo. El lunes en la mañana fueron trasladados a la Penitenciaría Central.

De acuerdo a la información del abogado defensor, los detenidos son acusados de: detención ilegal de un agente de la FUSEP, usurpación de bienes, desacato a la autoridad, desorden público, amenaza de muerte y otros cargos que ni siquiera son precisados por la FUSEP, que es el organismo acusador. (TIEMPO 4/IX/81).

ALTO A LA PERSECUCION DE DIRIGENTES

En una carta pública, el Directorio Nacional de la Federación de Estudiantes de Segunda Enseñanza (FESE), exigió al presidente de la República, general Policarpo Paz García el cese de la persecución y hostigamiento contra los dirigentes de esa organización y la inmediata libertad de los habitantes de Marale que guardan prisión en la Penitenciaría Central.

En la carta denuncian el secuestro de tres estudiantes que fueron capturados en San Lorenzo, departamento de Valle, por agentes de la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI), sin saberse hasta la fecha su paradero. Expresan los estudiantes que lo anterior "es una muestra palpable de la escalada antipopular, significándose la misma como la negación más flagrante que en contra de los derechos humanos se realiza en Honduras. Los actos de provocación, hostilidad y persecución lesionan las garantías individuales y contradicen el espíritu y letra de nuestra constitución en vigencia". (LA TRIBUNA 5/IX/81).

CCRIDEH DENUNCIA SITUACION DE PRESOS POLITICOS

La Comisión Cristiana de Derechos Humanos (CCRIDEH) del Movimiento de Cris-

tianos por la Justicia (M.C.J.), denuncia la grave situación que viven cerca de 40 ciudadanos hondureños y salvadoreños que están en las cárceles del país como presos políticos. Entre ellos se encuentran los ciudadanos salvadoreños capturados por la Dirección Nacional de Investigaciones (DNI) y el G-2 el 22 de abril en la capital de la república, y los capturados últimamente entre el 5 y 9 de agosto en diferentes lugares del país. En similar situación se encuentran más de 15 personas hondureñas entre campesinos, estudiantes y dirigentes populares. Denuncia también la CCRIDEH la violación al territorio hondureño por parte de las tropas y aviones salvadoreños y al mismo tiempo la presencia de grupos paramilitares salvadoreños que operan en nuestro país. Da a conocer la Comisión en este mensaje la represión que han sufrido los miembros de CARITAS, CEDEN, Médicos sin Fronteras y demás grupos humanitarios que ayudan a los refugiados salvadoreños.

Por todo esto la CCRIDEH, exige públicamente al gobierno hondureño:

— amnistía general para los presos políticos, cese a las acciones represivas en contra de los refugiados salvadoreños; poner fin a la colaboración del ejército y gobierno de Honduras a favor de sus homólogos militares democristianos de El Salvador; que la Asamblea Nacional Constituyente vele y se preocupe más por el respeto a nuestra soberanía y derechos humanos. (TIEMPO 9/IX/81).

ESTUDIANTE GUATEMALTECO DETENIDO EN HONDURAS.

En una carta especial dirigida al gobierno central, la señora Matilde de Ramírez, denunció que desde el 27 de abril de este año, guarda prisión en una cárcel clandestina el ciudadano guatemalteco Carlos Ramírez, dirigente de la Asociación de Estudiantes Universitarios (AEU) de Guatemala. La señora de Ramírez asegura que la captura de su marido es parte de un plan de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de los Estados Unidos en contra del movimiento popular de Guatemala, El Salvador y Honduras. Están utilizando el territorio hondureño para capturar a los dirigentes populares de nuestros países, situación que ya se ha denunciado ante la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas. (TIEMPO 12/IX/81).

DESAPARECE OTRO ESTUDIANTE EN TEGUCIGALPA.

El estudiante de Economía, Angel Manfredo Velásquez, vice-presidente de la Asociación de Estudiantes de Ciencias Económicas, fue

capturado el sábado 12 de septiembre en horas del mediodía por autoridades policiales. Su detención se efectuó en Tegucigalpa, en la capital de la república, junto con la de cuatro personas salvadoreñas. Velásquez últimamente realizaba tareas de solidaridad con el pueblo salvadoreño. Los cuerpos policiales no dan razón de él ante las diversas indagaciones y gestiones realizadas por sus familiares y compañeros de estudio. (TIEMPO 18/IX/81).

JURISDICCION DE DERECHOS HUMANOS RECONOCE HONDURAS.

Honduras depositó el 9 de septiembre en la Secretaría General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), el instrumento de reconocimiento de la jurisdicción de la Corte Interamericana de Derechos Humanos. (TIEMPO 21/IX/81).

EL "SITRAUNAH" DENUNCIA REPRESION.

En un manifiesto público aparecido en diario Tiempo el 22/IX/81, el Sindicato de Trabajadores de la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (SITRAUNAH), enumera una serie de hechos que demuestran con claridad que: "en nuestro país existen fuerzas político-militares interesadas en que el proceso electoral -el cual involucra a las principales fuerzas políticas de Honduras- no culmine exitosamente en noviembre de este año. Esta afirmación se basa en el análisis de una serie de actos realizados por los cuerpos represivos del país (DIN, COBRAS y G-2)".

Entre estos hechos están los siguientes:

- 1.- El asesinato de un estudiante de Medicina en San Pedro Sula por agentes de la FUSEP, únicamente por haberse presentado como estudiante universitario.
- 2.- La desaparición del estudiante de Ingeniería Eléctrica Oscar Colindres.
- 3.- El secuestro y posible asesinato de los dirigentes de la URP Tomás Nativí y Fidel Martínez.
- 4.- El apresamiento de varios estudiantes de Santa Rosa de Copán, acusados de planificar acciones armadas.

5.- La persecución, encarcelamiento y tortura de estudiantes y maestros de la comunidad de Marale, realizada por el DNI y la FUSEP.

6.- El secuestro de estudiantes del Instituto "Felipe Agustín" de San Lorenzo, Valle, por grupos paramilitares apoyados por el DNI y el G-2.

7.- El intento de asesinato de José Antonio Miralda, dirigente sindical.

8.- Detención arbitraria de Manfredo Velásquez.

9.- Encarcelamiento del estudiante guatemalteco Carlos Ramírez por parte del DNI.

10.- La desaparición de Porfirio Calias, campesino hondureño capturado el 7 de julio en Pajuiles, aldea del municipio de Tela, Atlántida.

11.- La persecución y desaparición de refugiados salvadoreños.

12.- El secuestro y desaparición de los licenciados Rogelio Martínez Reina y Marco Virgilio Carías, dirigente del Frente Patriótico Hondureño (F. P. H.).

REFUGIADOS GUATEMALTECOS EN HONDURAS.

Según información aparecida en el Diario El Heraldo del 5/IX/81, son más de 350 ciudadanos guatemaltecos que han ingresado a nuestro país en calidad de refugiados.

El Coordinador de refugiados de la Comisión Ministerial, coronel Abraham García Turcios, declaró: "los ciudadanos guatemaltecos que han buscado refugio en Honduras no vienen en busca de trabajo, sino que huyen tratando de salvar sus vidas. Abandonan su país con la ropa que traen puesta como únicas pertenencias".

Los refugiados serán ubicados en un campamento en el municipio de El Paraíso, en el departamento de Copán, a unos 20 kms. de la frontera con Guatemala.

CEDEN, ACNUR y otros organismos les están brindando ayuda consistente en asistencia médica, suministro de alimentos y ropa.

Para correspondencia y canje favor dirigirse a:
CENTRO DE DOCUMENTACION DE HONDURAS
Apartado Postal No. 1882
Tegucigalpa, D. C., HONDURAS